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脉轮与修行 

第八讲 

最尊贵的净莲上师讲解 

讲于台北新店 

二○一一年十月六日 

 

  我们一般二十二岁到二十八岁，这个年龄是属于心智发展的阶段，可是

大部分的人，这个时间都做什么去了呢？就大学毕业以后，有的男生就去当

兵了；没有当兵的，就进入社会开始工作；有的早一点结婚的，就结婚了，

所以他的心智就到这个时候就停止了。那就是再进一步进修的，就是他继续

念硕士、博士，那也是增长他世间的学问而已。像现在是知识爆炸的时代，

我们每天接收了很多不同不同的讯息，这个都是属于世间的知识，对我们的

心灵有没有成长的帮助，那个很难说。如果我们越听，心越受到污染，然后

越听越混乱，思想变得越来越复杂，那其实对我们的心轮开发是没有什么帮

助的。所以一般人来说，他都是年龄继续长了，但是他的心智没有成长；要

不然就是他的学问知识长了，但是他的心灵没有成长，除非他走另外一条路，

不是世俗的路，譬如说：像儒、释、道三家的修行都算，儒家你修养到最后

也是清心寡欲嘛，也是什么到了不惑，或者到最后随心所欲的年龄，也是后

天的修养来的。可是如果没有走修行的路，没有修道，或者是学佛修行，那

心灵要成长是比较没有机会，因为你头脑里面装的都是世俗的学问跟知识，

所以对我们的心灵成长是没有任何的帮助。 

  所以我们上一堂课才会说，我们本自具足的那些神通、德能、智慧，它

其实是从无念之后，才会开始被开发出来，那我们心灵也是同样的情况。如

果你的思想还是很复杂的话，你的心灵就很难被开发，那我们每个人都有潜

在的一些能力，是本自具足一切的……那种潜在的那种，我们所谓的神通，

那些都是我们自性里面本来就有的，可是它为什么没有办法被开发出来？就

是因为我们的念头太复杂了，所以我们才会说修止观，如果说你可以修到得

止，就是得定了之后，神通由定发嘛，大家都知道，你得定了之后，在那个

无念的状态，你本来有的那个潜在的能力，才有机会被开发出来。所以除非

你走修行的路，要不然就是要到达心轮开发的人，就是很少很少，所以我们

大部分的灵性都是没有被开发，然后就死掉了，大部分的人都是这样子，所
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以我们一些潜在的能力也都是没有被开发出来。 

  那慢慢被开发出来的话，会有什么现象呢？譬如说大家修行修了半天，

很想知道说那我继续保持那个无念，接下来到底会发生什么事情呢？那就是

说你在接近一个人的时候，你可以开始感受到他的氛围。因为每个人他有不

同的思想，你每动一个念，你周遭的氛围就会开始改变，所以你现在动了一

个念头，你的周遭是出现不同的氛围，所以不同的念头，它就出现不同的频

率，或者是不同的氛围。所以你在接近一个人的时候，你可以马上捕捉到他

身体周遭的氛围，他是心比较清净的人呢？还是他是一个不诚实的人呢？或

者是他是一个常常陷于困惑的人呢？他的身体周遭所传递出来的那个氛围

是不同的，那个氛围就是随着我们的念头在转。 

  所以我们会常常觉得说，很奇怪，为什么我今天见了他，我的心情就不

太好？或者是说，你靠近某些人，你就莫名其妙觉得很悲伤，然后很沮丧；

那有些人你跟他相处一段时间，你就莫名其妙心里面觉得很烦躁，莫名其妙

想要发脾气。那个其实就是你已经接收到别人的讯息，但是我们一般人都是

没有那么灵敏的觉察力，以为说我就是现在心情不好嘛，不晓得是因为你刚

刚接触到了某个人，或者是你到了某个地方，转了一圈回来，你的情绪就突

然有所改变。 

  所以那个心比较清净的人，你那个心静下来，你可以感觉他的周遭是比

较透明，比较光亮，比较洁白的那个氛围。那越来越不诚实的人，他就由那

个白慢慢转灰，慢慢越灰、越灰、越灰，就慢慢转灰，他就是有时候讲的不

是实话。越来越黑，就表示他的心念越来越复杂，然后坏念头越来越多，他

那个氛围就越转越黑越黑，就是乌云罩顶。你跟他在一起，你就觉得怎么所

有坏的念头，好像都被他勾引出来了。那困惑的人我们刚才说，他的那个颜

色一直在改变，因为他一下想东、一下想西，他自己也不能够决定他到底要

这个怎么办，那个怎么办，这个怎么想，那个应该怎么样想，他都不知所措，

然后犹豫不决，所以他周遭的氛围是一直在改变的，我们就知道他是一个犹

豫不决的人、怀疑不信的人。 

  那藉由一个声音，你虽然没有跟他见面，也许是在讲电话，也许你是没

有见到他的面，可是你可以透过音声，也可以捕捉到他当下的情绪，或者是

他的病痛，或者是他的困难、他的痛苦，你也可以藉由音声能够去感受到；
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你也可以穿越时空，作长途的旅行；你也慢慢可以知道别人的心里在想什么，

所以它慢慢就会发展成天眼通、天耳通、他心通、神足通、宿命通，它慢慢

会被开发出来，那从怎么样开始？就是我刚才讲，你开始有很敏锐的觉察力。

这个觉察力是心的感受，不一定透过眼耳鼻舌身，所以这个时候你不是用眼

睛看，你是用心在看，你不是用耳朵听，你是用心在听，你用心在感受，你

用心在觉知。所以这个见闻觉知，我们知道是我们自性里面本来就有的功能

嘛，只是没有被开发出来，因为心思太复杂，它就没有办法被开发出来，可

是我们知道见闻觉知是我们自性里面本来就具足的功能。那一般的人都是透

过眼睛、耳朵，他才可以看、可以听，所以一般的见闻觉知，就是一定要透

过眼耳鼻舌身意，你才可以有见闻觉知的功能。 

  可是，慢慢你到达无念，或者得定之后，你在定中，你眼睛是闭起来的，

你耳朵也没有在听，我们就都摄六根，有没有？我们的六根都是收摄回来的，

但是你能够捕捉到很多的讯息，这个时候。所以我们才会说神通是由无念之

后，才会被开展出来的，你一定是得定之后才会开发这个神通。 

  对于那个特别想要得神通的人，他是永远不会有神通的，他只会变成神

通的兄弟，就是我们常常讲的，变神经嘛！就是因为他那个欲望很强的话，

尤其是对想要得某些能力，那个欲望特别强的时候，魔就来了嘛！所以他很

快就着魔了。那是因为他不是真正由自己的定力，去开发出来的那个潜能，

而是让魔有机可趁。所以神通一定是由你放弃所有的欲望之后，它才会出现

的，你越想得神通，它永远都不会出现，出现的是魔境界，不是真正的神通。

所以它一定是在你所有的念头都停止了之后，然后放弃了所有的欲望之后，

一点都没有想要得神通，这个时候神通才会发，一般是这样子。 

  所以我们对它也不用特别引发什么好乐的心，都不用，你只要把这件事

情忘记，因为每个人本来就有。然后它也不是我们修行的目的，它是副产品，

你修定，它本来就会有的能力，这个能力，因为你要修到无我，所以这个能

力到时候也是利用在众生身上，也不是用在自己的身上，不是增长我慢、我

贪，或者开始从此以后就很灵验，然后名利双修，那就完蛋了，名利双收。

所以那个不是我们修行的目的，而是说你的心轮被开发的话，它这个心灵的

能力自然就会慢慢地发展出来，然后它就会有一些现象是正常的，所以有这

些心灵被开发的现象，像心电感应什么的，这个都是很正常的。所以，所有
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我们刚才讲的那个五通也是很正常，都会有的现象。 

  所以我们也常常到达，譬如说进一间房间，你就突然会有一些感受，觉

得不安，或者是惶恐，那就表示说这个空间留有某一些的思想波在里面，然

后这个思想波是让你觉得不安、惶恐的这样的思想波停留在这个空间。那有

的地方我们一进去，觉得很舒服、很宁静安详，那表示说这个空间所停留的

思想波是宁静安详的思想波，我们也慢慢能够接收。实际上每个人都有念头，

你看我们一天到晚动了多少的念头，我一堆念头，你一堆念头，大家一堆念

头，所以这个虚空中是不是充满了很多的思想波，对不对？所以实际上一天

二十四小时，都有无量无边的思想波怎么样？涌进我们的心里，可是我们没

有察觉，是因为我们的心灵没有被开发，我们不够敏锐，我们的心不够敏锐

去接收到周遭的那个思想波，其实它非常非常的复杂。所以你待在什么地方，

或者你跟哪些人接触，是不是就很重要？因为它散出来的思想波，你就二十

四小时都在接受，所以你住在什么地方就很重要，你每天跟哪些人相处也非

常重要。大都市的思想波就是很复杂，宁静的小村庄，那个思想波就很单纯，

就是以此类推。 

  所以我们就知道，每一个念头，你从心里面发出一个念头，它其实就往

外扩散，就好像是一面平静无波的湖水，你咚丢下一个小石头，它那个涟漪

就会慢慢、慢慢地扩散出来。那我们每一个念波也是，我们心念的波动，你

不同的思想是发出不同的波动，就好像你不断不断地丢那个小石头，所以它

不断不断地扩展，在虚空中扩展出来，然后互相怎么样？互相摄入嘛。那你

说这个涟漪慢慢地扩散，到底什么时候会停止？那就看你的念力有多强。念

力越强的话，你这个涟漪在虚空中就扩展得越大，你心念的力量越强，像佛

菩萨祂们再加上愿力，大愿力，大的慈悲的力量，祂们的念波就可以无远弗

届，就可以一直扩散到整个虚空，尽虚空、遍法界都可以到达的。那你说时

间有多长呢？那也看你的念力有多强。你的愿力越大，你的念波越强，你就

停留得越久。 

  然后这个念波也能够付着在某个物体上面。所以我们常常看电影，它演

的就是那个灵媒，通灵的人，拿起一个死者的东西，然后就会开始讲故事，

讲说他生前是什样的一个人，然后他发生了什么事情，然后他是怎么死的。

他为什么抓住一个死者的东西，他可以说出他所有的故事呢？就是因为他使
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用过的东西还留着他的思想波在上面，有看过这个电影吗？所以一点都不奇

怪，所以他捕捉的只是这个物体上所留下的讯息这样而已。 

  那我们到底要说什么呢？就是我们念波它实际上影响非常的大，我们每

天不断地接收不同的念波的讯息，而且也不断不断地往外发射我们自己念波

的讯息。这样我们就可以理解，为什么有些人喜欢收集高僧大德的法器，或

者是他曾经用过的东西，我们就能够理解嘛，对不对？因为这个东西还带着

这个高僧大德的思想波在上面，它会变成一种很强的加持力，尤其是他生前

念过的念珠，或者使用过的法器，可能跟着他几十年、一辈子，所以他所有

的那个开悟的思想波都停留在这个物体上面，所以我们拿起来可能可以帮助

我们增长信心，或者是有一些加持力，我们就能够理解，我们现在就可以知

道那个不是迷信，确实有这样的事情。或者是我们也能够开始理解为什么要

去朝圣，或者是到一些成就者，他们曾经闭关或者修行过的地方，因为那边

也仍然停留着这个大成就者开悟的念波在上面。我们刚才讲，他的念力越强，

他的成就的功德力、智慧力、神通力越强的话，它停留的时间越长，所以它

可以停留到百年、千年，甚至一直停留在地球上，这些都是我们心灵的力量，

因为我们现在在讲心轮，所以这个心灵的力量，它真的是影响非常非常的大。 

  那回到我们的身上，我们也知道怎么用功了，对不对？你可以不出门呀，

你不用这样子一定要冲到那个灾难的现场，你在家里就可以了，因为你的心

念可以到达灾难的现场。像海啸、地震、火灾、风灾，你就在家里，你就发

菩提心，你大慈悲的力量，加上你的大愿力，救苦救难的大愿力，你的念波

就可以到达灾难的现场。那同样，平常我们在家里也是，你在家里每天就是

修行，也是把你的慈悲的磁场慢慢、慢慢地往外扩散，你发的菩提心，或者

是你所有的修行的功德力，它都会随着你的心念往外扩散。 

  所以我们说，一个地区如果有几个真正修行的人，那个地区是不会有天

灾人祸的，我们现在也能够理解为什么，因为他每天心念所散发的那个波都

是好的、慈悲的，他当然就是有一种正面的力量，他无形之中就是在利益众

生，可是一般人不会知道，可是我们现在就能够慢慢体会我们心念的力量，

它其实可以做很多利益众生的事情，不一定要做很多外相上的那种善事，看

起来好像很忙，每天都很奔波、很忙，你也可以在家里就做很多利益众生的

事，都是由心念就可以做得到的。 
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  还有我们也知道，那个脉轮被开发的人，他会有一些现象，譬如说：他

已经没有办法接受任何的酒精或者是毒品；他也不会再有任何有关于暴力的

事情，他不再会有任何暴力的倾向，包含他不可能再会有暴力的行为，语言

的暴力也不可能，连他想要暴力的那个念头都不可能发生，这个说明什么

呢？他不可能再犯戒了，懂吗？所以持戒它其实是自然到达的，不是背很多

戒律，然后用它来约束自己，我不可以杀生，我不可以偷盗，我不可以邪淫，

然后不可以妄语，不可以喝酒，不是！你脉轮被开发，你是自然就不会做了，

这样懂吗？所以你的心就是已经爱跟慈悲生起的话，你会不会去杀生？你爱

都来不及了，对不对？你会爱护一切的众生。我们上一堂课讲，不是人而已，

连事物都一样的爱呀，你的慈悲是扩散到一切的人事物的身上，那这样的一

个前提，你会不会去杀生？不会呀！你怎么会去伤害众生呢？你不可能去再

做任何伤害众生的事，连想要伤害众生的念头都不会有，所以你是自然就不

会杀生。那你已经无私无我了，已经不会想要占有任何的东西了，你会不会

去偷盗？没有必要偷盗嘛！你给都来不及，你是无私的付出而已，你不可能

再想要占有任何的人事物，不会，所以你是自然也不会去偷盗。那已经无欲

无求，还会不会邪淫？连那个念头都没有。讲的都是利益众生的话，所以自

然就离开一切口业的过失了。当然也不能饮酒，或者吸毒、或什么，都不会，

是你的脉轮没有办法接受任何的酒精或者是毒品，一点点都不行，你都会受

不了，所以自然就到达持戒。 

  所以持戒应该是很自然、很轻松愉快就做到的事情，应该是这样，而不

是会变成一种很恐惧的、很害怕的一种戒条。很多人不敢受戒，就是我怕犯

嘛，所以我不敢受戒，吓死了。也不敢归依，也不敢受五戒，菩萨戒更不敢，

就是怕犯呀。其实持戒没有那么恐怖的，你只要好好修行，好好地发心，它

是很自然就能够持守，绝对不会犯，它不是用外在的戒条来约束自己，不是，

而是它是从内心自然的就去完成所有的戒律的内容，所以一点都不勉强，它

是很轻松愉快，而且自然而然到达的。 

  所以大部分的人如果没有藉由修行，心轮是很难被开发，所以他的爱也

是很有限的爱，从自我出发的爱，只是自我的延伸而已。那真正要开发心轮

的话，就是修定有很大的帮助，然后让我们的思想慢慢、慢慢地单纯化，反

正所有由第六意识分别出来的，那个比量的东西，都是我们要抛弃的。 



脉轮与修行 8 7 

  所以心轮它是已经远离一切的语言文字了，所以它是无声的脉轮。虽然

我们上一堂说它会发出一个声音，但是它不是语言文字的声音，它是自然发

出来的一个音声，可是我们的心轮它是无声的脉轮，这说明什么呢？就是它

远离一切的语言文字的比量，它是直观的现量境，它不是分别来的，所以我

们才会说你要抛弃一切由语言、或者是文字，比量、第六意识分别出来的这

些东西，都是我们要抛弃的，然后你才能够由现量的直观，由心直接去观察、

觉知所有的人事物，而不是透过我们的六根，或者是透过语言文字去认知外

在的世界，不是这样子，而是用你的内心去直观。所以你不用透过你的眼耳

鼻舌身意，你一样的可以发展你见闻觉知的那个自性的功能，它就是我们心

灵的作用。那个灵性的升华，或者是脉轮的开发，就是这样的一个现象。 

  所以我们才知道，一般人他是很难到达的，因为一般人满脑子都是第六

意识的分别，他全部都是用比量在过生活，他很少现量的，发呆的时候尔偶

几秒钟，可是那个也是浑浑噩噩。可是真正心轮被开发的那个直观，那个现

量，它不是浑浑噩噩，它是无量的智慧，因为第六意识都慢慢转成妙观察智

了。第七识那个我执的力量一直在减少，所以那个平等性智也慢慢会开发出

来，所以我们才会说他会很平等的爱护一切的人事物，那个就是平等性智，

慢慢地转第七识为平等性智，它也慢慢地被转化出来了，所以它完全变成是

智慧的觉照而已，完全不是第六意识比量分别出来的结果。 

  我们有关心轮就介绍到这里。 

  回向：愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 


